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Возвращение 
к нормальной 
жизни. Снижение 
заболеваемости 
и открытие 
летних веранд

Дорогие друзья, принимая 
решения о снятии ограниче-
ний, мы каждый раз сверяем их 
с эпидемиологической ситуаци-
ей, которая складывается в горо-
де. Важно, чтобы она оставалась 
управляемой и позволяла делать 
следующие шаги. Нам прихо-
дится решать задачу со многи-
ми неизвестными, всегда суще-
ствует риск сделать ошибку. И 
это огромная ответственность 
перед горожанами.

Нельзя допускать неоправ-
данный риск, но и перестрахо-
вываться тоже не следует. Закры-
тие предприятий, ограничение 
передвижения по городу, запре-
щение или ограничение прогу-
лок оказывают самое негатив-
ное влияние на экономику, ра-
бочие места, доходы, социаль-
ное и физическое самочувствие 
людей. В конце концов, на их 
гражданские конституционные 
права, ограничение которых до-
пустимо только в самом крайнем 
случае. Именно поэтому при ма-
лейшей возможности мы долж-
ны возвращаться к нормальной 
жизни.

Коронавирус COVID-19. К со-
жалению, совсем и окончатель-
но победить его невозможно. 
Как и большинство подобных 
вирусов, он останется с нами 
надолго и ещё будет подвергать 
определённому риску жизнь и 
здоровье людей.

Вне всякого сомнения, на 
пике эпидемии необходимо 
предпринимать порой экстра-
ординарные меры, чтобы по-
ставить заболеваемость под 
контроль и не дать ей распро-
страниться до гипертрофиро-
ванных масштабов, делающих 
своевременное оказание меди-
цинской помощи невозможным 
или крайне затруднительным.

Но когда эпидемия идёт на 
спад, когда мы овладеваем си-

туацией, а у системы здравоох-
ранения появляется большой за-
пас прочности, мы должны эти 
экстраординарные меры шаг за 
шагом снимать.

В конечном счёте мы должны 
находить оптимальный баланс 
между санитарными мерами и 
необходимостью переходить к 
обычной жизни.

Когда при улучшении эпид-
ситуации мы принимали реше-
ния о первых серьёзных шагах 
по снятию ограничений — та-
ких как возобновление работы 
промышленности и стройки, от-
крытие МФЦ, магазинов и бы-
товых услуг, — я понимал, что 
иду на большой риск усиления 
распространения ковида.

Но, с другой стороны, я пони-
мал, что невозможно бесконеч-
но держать миллионы москви-
чей без работы и нормальных ус-
луг. И надеялся, что радикально-
го, неуправляемого ухудшения 
не будет.

Так оно и получилось. Благо-
даря ответственному поведению 
большинства москвичей, приня-
тым санитарным мерам и отлич-
ной работе здравоохранения мы 
справились с ситуацией. Она не 
только не ухудшилась, но и ста-
ла значительно лучше.

Тогда мы приняли решение 
о прекращении самоизоляции 
горожан и отмене пропускно-
го режима. Это было, пожалуй, 
самое сложное решение. Пото-
му что в огромном городе, цен-
тре многомиллионной агломе-

рации, желающих погулять в по-
гожие летние дни, да ещё и по-
сле трёхмесячных ограничений, 
будет очень много.

Но держать бесконечно лю-
дей взаперти также невозмож-
но, а при складывающейся до-
статочно неплохой ситуации с 
распространением коронави-
руса — просто нецелесообраз-
но. Даже с учётом возможного, 
но — как я надеялся — некри-
тичного роста заболеваемости.

Но вышло даже лучше! Се-
годня, по прошествии недели, 
мы фиксируем продолжающее-
ся снижение заболеваемости, её 
всех основных параметров! И это, 

честно говоря, просто здорово!
Это значит, что риск был дей-

ствительно оправданным. И мы 
можем переходить к следующе-
му этапу снятия ограничений.

Вновь открылись летние ве-
ранды ресторанов и кафе. Сни-
маются ограничения на оказа-
ние плановой помощи в стома-
тологических клиниках.

Возобновляют работу библио-
теки, риелторские конторы, 
службы проката, рекламные, 
консалтинговые и другие агент-
ства, предоставляющие услуги 
гражданам и бизнесу. Откроют 
свои двери музеи, выставочные 
залы и зоопарки. Разрешается 
посещать и спортивные меро-
приятия, но пока при условии, 
что трибуны будут заполнены не 
более чем на 10%.

Ниже я приведу служебную 
оперативную статистику важ-
нейших параметров борьбы с 
ковидом, которая показыва-
ет очевидную картину, как мы 
продолжаем побеждать его, как 
ситуация продолжает улуч-
шаться.

Снижается количество вновь 
выявляемых случаев заражения. 

Ещё важнее. Устойчиво сокра-
щается количество тяжёлых слу-
чаев, требующих госпитализации 
больных. По сравнению с неде-
лей 1-7 июня 2020 года на про-
шлой неделе среднее число го-
спитализаций сократилось на 
22% — с 753 до 587 случаев в день.

В результате количество лю-
дей, проходящих лечение в ко-
ронавирусных стационарах, за 
неделю сократилось на 13% — 
до 8,5 тысячи человек.

Небольшое замедление темпов 
«освобождения коек» в последние 
дни — следствие новых рекомен-
даций Минздрава, который рас-
ширил показания к госпитали-
зации с подозрением на корона-
вирус. К тому же большой резерв 
свободных коек (8800 в стациона-
рах и 15 тысяч во временных го-
спиталях) позволяет врачам не то-
ропиться с выпиской пациентов, 
чтобы понаблюдать за их состоя-
нием ещё несколько дней в усло-
виях стационара.

И пожалуй, самое важное из-
менение. Мы видим устойчивое 
сокращение количества новых 
случаев внебольничных пнев-
моний — наиболее тяжёлого 
осложнения COVID-19. За про-
шедшую неделю их число сокра-
тилось на 30% — с 706 до 493 слу-
чаев в среднем в день.

Казалось бы, можно вооб-
ще успокоиться и считать, что 
эпидемия закончилась. К со-
жалению, это не так. Корона-
вирус продолжает оставаться 
серьёзной угрозой для жизни 
и здоровья москвичей. Так что 
совсем расслабляться ни в коем 
случае нельзя.

Ради собственного здоровья и 
здоровья окружающих мы долж-
ны соблюдать социальное дис-
танцирование и использовать 
средства защиты. Необходимо 
максимально избегать толчеи 
и необязательных контактов. А 
прогулки планировать так и в та-
кое время, чтобы не подвергать 
себя риску.

Предприятия города должны 
строго соблюдать требования са-
нитарных врачей.

Я ещё раз обращаюсь к вам, 
дорогие мои друзья: берегите 
себя и своими действиями по-
могайте и дальше побеждать 
беду, с которой мы столкнулись! 
И которая подвергла нас столь 
тяжёлым и порой трагическим 
испытаниям.

В заключение хочу ещё раз вы-
разить глубочайшую благодар-
ность и признательность врачам 
и медсёстрам, всем медицин-
ским работникам Москвы, веду-
щим неустанную борьбу за наше 
здоровье. Хочу сказать спасибо 
москвичам за поддержку, по-
нимание и совместную борьбу 
с этой заразой. Вне всякого со-
мнения, победа будет за нами.

актуально

Сергей Собянин объявил о снятии очередных ограничений с 16 июня

Устойчиво 
сокращается 
количество 

тяжёлых 
случаев, 

требующих 
госпитализации 

больных

Открываются музеи, 
выставочные залы и зоопарки

Со второй половины июня Москва делает ещё один 
большой шаг к возвращению в нормальную ко-
лею. Это стало возможным благодаря самоотвер-
женности врачей и значительному улучшению си-
туации с заболеваемостью коронавирусом. Так-
же огромную роль сыграла поддержка горожанами 

мер властей, направленных на сдерживание заразы. Об этом мэр 
Сергей Собянин сообщил в своём личном блоге.

Московский зоопарк вновь 
открылся для любителей 
животного мира 
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Эксперты Все-
мирной орга-
низации здра-
воохранения  
(ВОЗ) счита-

ют, что в условиях панде-
мии коронавируса людям 
необходимо использовать 
маски для защиты от зара-
жения. Об этом журнали-
стам рассказал генераль-
ный директор ВОЗ Тедрос 
Аданом Гебрейесус.

ВОЗ меняет 
свои 
рекомендации

По его словам, в тех стра-
нах, где вирус COVID-19 
продолжает распространять-
ся, граждане должны носить 
тканевые маски. Особен-
но это касается людей, ко-
торым более 60 лет, или тех, 
кто страдает хроническими 
заболеваниями. Также ма-
ски помогают снизить риск 
заражения в общественных 
местах — там, где сохранить 
безопасную дистанцию не-
возможно, например в ма-

газинах или в транспорте.
Таким образом, ВОЗ из-

менила своё мнение отно-
сительно эффективности 
использования масок для 
сдерживания распростра-
нения коронавируса. Ра-
нее эксперты организации 
из-за глобального дефици-
та средств защиты говори-
ли, что медицинские ма-
ски должны носить только 
работники здравоохране-
ния, пациенты с COVID-19 
и лица, которые ухаживают 
за ними.

Не ведают, 
что болеют

Как пояснила техниче-
ский руководитель ВОЗ по 
COVID-19 Мария Ван Кер-
хов, обновлённые рекомен-
дации пришлось написать 
после завершения исследо-
ваний, проведённых по за-
казу этого агентства здра-
воохранения ООН. Специ-
алисты выяснили, что от-
сутствие маски увеличивает 
риск заражения коронави-

русом в шесть раз. С другой 
стороны, простая хлопковая 
маска снижает опасность 
более чем на треть. Даже 
простой шарф или платок, 
закрывающий нижнюю 
часть лица, если его носить 
в тех местах, где невозможно 
соблюсти безо пасную соци-
альную дистанцию, сокра-
щает вероятность заразить-
ся на 17%. Все эти результа-
ты исследований связаны с 
тем, что медики убедитель-
но доказали: болезнь, возбу-
дителем которой является 
вирус COVID-19, зачастую 
протекает бессимптомно. 
А это значит, что человек 
вполне может быть носите-
лем вируса, не зная об этом, 
и заражать других людей.

Некомфортно,
но безопасно

Власти нашего горо-
да также намерены следо-
вать рекомендациям меж-
дународных экспертов. Как 
рассказал в эфире телека-
нала «Россия 24» мэр Мо-

сквы Сергей Собянин, в об-
щественных местах необхо-
димо продолжать носить 
средства индивидуальной 
защиты — маски или ре-
спираторы. И это несмотря 
на смягчение ограничений, 
введённых из-за пандемии.

— Да, мы не запреща-
ем гулять. В конце концов, 
люди не могут сидеть дома 
годами, мы и так три меся-
ца были дома. Но при этом 
надо всё-таки пользоваться 
свободой, которая сегодня 

у нас есть, осторожно, акку-
ратно, чтобы не навредить 
своему здоровью и здоро-
вью близких людей, — зая-
вил Сергей Собянин.

Он рассказал, что ко-
ронавирусная инфекция 
по-прежнему представляет 
опасность. Именно поэто-
му одновременно со сняти-
ем ограничений власти на-
чинают строже требовать 
соблюдения мер безопас-
ности. Если следить за ста-
тистикой, открытие заводов 

и фабрик в середине мая и 
разрешение на прогулки в 
парках не вызвало резко-
го роста количества забо-
левших. Медики уверены, 
что это произошло потому, 
что горожане носили и ма-
ски, и перчатки. Более того, 
именно эти средства защи-
ты, применяемые большин-
ством москвичей, позволя-
ют без особого риска от-
крывать магазины, парик-
махерские, музеи и МФЦ. 
Конечно, прогулки и поезд-
ки в масках и перчатках, да 
ещё в летнюю жару, — дело 
некомфортное, однако луч-
ше потерпеть некоторое не-
удобство, чем заболеть.

Олег 
ДАНИЛОВ

Рано снимать маски

Отсутствие маски 
увеличивает риск заражения 

коронавирусом в шесть раз

Несессер солдата дополнили 
масками и антисептиком

Призывники из СЗАО начали 
уезжать в части — в этом году 
из-за пандемии коронавируса от-
правка началась несколько поз-
же. По словам военного комис-
сара Тушинского района Сергея 
Лесового, ребят из нашего окру-
га в основном берут в сухопут-
ные войска. 

Микроавтобусы с призывника-
ми приезжают на сборный пункт 
с раннего утра. Первым делом 
ребятам измеряют температуру, 
затем — тестирование на коро-
навирус. Результат готов в тече-
ние 15 минут.

— Мы используем специаль-
ные экспресс-тесты, которые 
предоставляет Министерство 
обороны РФ. С начала отпра-
вок в части уже провели около 
1 тысячи исследований, — го-
ворит начальник Центра воен-
но-врачебной экспертизы Дми-
трий Пономарёв. 

Если у призывника обнаружат 
инфекцию, в самоизоляцию от-
правят не только его, но и всех, 
кто ехал с ним в одном микро-
автобусе.

После теста ребят снабжа-
ют масками и провожают в 

так называемую чистую зону. 
Александр Столов с Большой 

Набережной и Егор Бочарников 
с улицы Свободы вместе окон-
чили колледж, получили специ-
альность, связанную с наладкой 
аппаратуры. 

— Надеемся, что возьмут в 
войска связи. Там наши знания 
пригодятся. Хотим попасть в одну 
часть, — говорит Александр. 

Пётр Крикун с Окружной ули-
цы окончил колледж космическо-
го приборостроения. На службу 
пошёл после получения диплома.

— Хотел бы попасть в ракет-
ные войска. Служба в них будет 
полезной для моей профессии, 
— признаётся он. 

На сборном пункте юношам 
выдают обмундирование и не-
сессер. В нём есть всё, что мо-
жет понадобиться в дороге. Сей-
час в него добавляют ещё и ма-
ски с перчатками, антисептиче-
ские средства.

Призыв завершится 15 июля. 
Узнать, куда направили сына, ро-
дители могут в военном комисса-
риате по месту жительства. 

Роман 
НЕКРАСОВ

между тем

Юношей, которые этим ле-
том оканчивают школу, в ар-
мию призывать не будут. Об 
этом сообщил военный ко-
миссар Москвы Виктор Ще-
пилов.

— Выпускниками дадут воз-
можность сдать экзамены в 
школе и поступить в коллед-
жи или вузы, — пояснил он.

По его словам, весенний 
призыв в Москве проходит с 

соблюдением требований эпи-
демиологов. В помещениях 
военкоматов регулярно про-
водят дезинфекцию.

К месту службы ребята едут 
на отдельном транспорте, а по 
приезде в часть новобранцев 
поместят на карантин. Первые 
две недели осваивать тонко-
сти армейской службы они 
будут отдельно от остальных 
солдат. 

Выпускников школ призывать 
не будут

Началась отправка призывников в армию

прямым текстом

— Мы очень заинтересова-
ны в том, чтобы как можно 
быстрее те поправки, кото-
рые были внесены в Консти-
туцию Национальной меди-
цинской палатой и Обще-
российским народным фрон-
том, были приняты. Конечно, 
я буду принимать участие в 
голосовании.

Могу сказать, что внесён-
ные нами поправки имеют 
непосредственное отноше-
ние к улучшению здравоох-
ранения в России, особенно 
на основании приобретённо-
го опыта в настоящей панде-
мии. Поэтому это очень важ-
но для каждого россиянина. 
Они направлены на то, чтобы 
каждый гражданин России 
— вне зависимости от того, 
в какой части страны он жи-
вёт, в маленьком или боль-

шом городе, — получил каче-
ственную и доступную меди-
цинскую помощь. Поправки в 
71-ю статью устанавливают 
единые правовые основы си-
стемы здравоохранения, чего 
не было ранее. Это создание 
единой для всей страны вер-
тикальной структуры управ-
ления медицинской отрас-
лью.

«Внесённые нами поправки 
имеют непосредственное 
отношение к улучшению 
здравоохранения в России»
Леонид Рошаль, 
президент Национальной медицинской палаты, 
президент НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии, детский доктор мира, 
доктор медицинских наук, профессор:

Врачи уверены, что использование 
средств защиты в значительной степени 
снижает риск заболеть

На городском сборном пункте 
соблюдается социальная дистанция

Свободой нужно 
пользоваться так, 

чтобы не навредить 
здоровью 

других людей
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До 25 июня, 
начала го-
лосования 
за поправ-
ки в Кон-
ституцию, 

остались считаные дни. 
Многие уже определи-
лись, когда и каким спо-
собом будут высказывать 
своё мнение — на избира-
тельном участке, на дому 
или онлайн. Последний 
способ — очень важная 
опция с учётом нынешней 
эпидемиологической си-
туации. Кстати, ею вос-
пользовался и россий-
ский космонавт-испы-
татель Анатолий Ива-
нишин, который сейчас 
находится на МКС. Он 
проголосует онлайн из 
космоса.

Нужны развитие 
и перемены

Внесение поправок в 
Конституцию — это не 
чья-то прихоть, а необхо-
димость. За 26 с полови-
ной лет, прошедших с де-
кабря 1993 года, в стране 
произошли колоссальные 
изменения. Это касается 
и новых технологий, и 
уровня жизни граждан, и 
устойчивости российской 
экономики. К примеру, в 
декабре 1993-го никто и 
представить не мог, что 
многие вопросы мы бу-
дем решать через Интер-
нет, включая даже такой, 
как голосование по по-
правкам в Конституцию.

Тогда, в начале 1990-х,
в России происходили 
ломка старых экономи-
ческих моделей и созда-
ние новых. Можно долго 
спорить о том, насколь-
ко успешно шёл тот про-
цесс, насколько грамот-
ными были реформы. В 
любом случае страна их 
пережила, и с 2000-х на-
чалось бурное развитие. 
Даже несмотря на миро-
вые кризисы, экономика 
России все 20 лет демон-
стрировала устойчивый 
рост, в стране сохраня-
лась стабильность.

Но настал момент, ког-
да довольствоваться ста-
бильностью нельзя. Стра-
не необходимо двигаться 
дальше, используя свой 
грандиозный потенци-

ал. Иначе — застой. Чем 
чреват застой в развитии 
страны, многие из нас 
прекрасно помнят. Ров-
но поэтому потребова-
лись поправки в Консти-
туцию. 

По сути, они деклари-
руют «развитие и пере-
мены» вместо «стабильно-
сти». На новом этапе пе-
ред правительством стоит 
важнейшая задача — сде-
лать жизнь россиян луч-
ше. Поправки не только 
закрепляют имеющиеся 
социальные гарантии, но 
и создают базу для конт-
роля обществом государ-
ственных органов. Но-
вая Конституция откры-
вает ворота для здоровой 
конкуренции и социаль-
ных лифтов. Умные, гра-
мотные люди получат воз-
можность реализовать 
себя в новой реальности.

Особенно важны по-
правки, касающиеся элит. 
Очевидно, что не должны 
принимать ключевые ре-
шения люди, чьи инте-
ресы расходятся с инте-
ресами России. Отсюда и 
жёсткие требования, ка-
сающиеся двойного граж-
данства, иностранных 
счетов и активов.

Улучшить 
качество жизни

Многие поправки, ко-
торые вынесены на го-
лосование, можно сме-
ло назвать гуманитар-
ными. Они свидетель-
ствуют о том, что для 
страны уже неактуален 

вопрос выживания. На 
повестке дня — улуч-
шение качества жизни.

Так, новая Конститу-
ция должна обязать пра-
вительство делать всё для 
защиты экологии и со-
хранения биологического 
многообразия природы 
России. Увы, до сих пор 
приходится сталкивать-
ся с вопиющими случая-
ми браконьерства, в том 
числе со стороны высоко-
поставленных чиновни-

ков. Теперь эти действия 
будут квалифицировать-
ся как антиконституци-
онные. Это означает со-
вершенно новый уро-
вень ответственности — 
к примеру, за варварский 
отстрел краснокнижных 
животных или за неза-
конную рыбалку.

Попутно в Конститу-
ции провозглашается 
обязанность правитель-
ства формировать в об-
ществе ответственное 

отношение к животным. 
Так что гражданам, кото-
рые плохо обращаются со 
своими питомцами, сто-
ит призадуматься.

Защитить 
культуру 
и мозги

Ещё один важный мо-
мент. Поправки призна-
ют важную роль «треть-
его сектора» — неком-
мерческих организаций 
(НКО) и волонтёров-до-
бровольцев. Власть обя-
зуется их активно разви-
вать и поддерживать. Со-
циальная политика бу-
дет формироваться при 
непосредственном уча-
стии НКО.

Новая Конституция 
резко повышает статус 
культуры. Она призна-
ётся одной из ключевых 
ценностей страны, таким 
же символом, как флаг и 
гимн. Более того, госу-
дарство заявляет себя за-
щитником русской куль-
туры и культурной само-
бытности всех народов 
России.

Не забыты и учёные. 
Конституция закрепля-
ет стремление нашей 
страны к научному про-
грессу. А значит, долж-
ны быть созданы усло-
вия, при которых мозги 
перестанут утекать за ру-
беж и будут служить Рос-
сии.

Сергей ПОЛОЗОВ

Движение вперёд
Для чего нужны поправки в Конституцию и что они дадут стране

Заявки на участие 
в онлайн-голосовании подали 

уже более 
800 тысяч москвичей

кликайте!

Электронное голосование 
для москвичей откроется 25 
июня в 10.00 на специально 
созданном портале 2020og.
ru. Чтобы проголосовать та-
ким способом, нужно было до 
21 июня авторизоваться на 
платформе с помощью любой 
из учётных записей (mos.ru 
или gosuslugi.ru). Если вы 
успешно прошли проверку, 
соответствующее сообщение 
пришло вам на электронную 
почту, а также в виде СМС за 
день до начала голосования 
— 24 июня.

Доступ к бюллетеню поя-
вится только после введения 
кода, который придёт в СМС. 
Онлайн-голосование завер-

шится 30 июня в 20.00. Об-
ратите внимание: получить 
электронные бюллетени 
можно в этот день до 19.59.

Электронный бюллетень 
ничем не отличается от бу-
мажного аналога. Если 
участник голосования одо-
бряет поправки в Консти-
туцию Российской Федера-
ции, ему необходимо поста-
вить галочку напротив графы 
«Да». Если он против попра-
вок, нужно выбрать вариант 
«Нет».

Первое заседание Терри-
ториальной избирательной 
комиссии дистанционного 
электронного голосования в 
Москве состоялось 16 июня. 

На 17 июня на участие в он-
лайн-голосовании было по-
дано около 830 тысяч заявок 
москвичей.

Тем временем 19 июня 
было проведено тестовое 
электронное голосование, 
чтобы понять, как работает 
система. Горожанам пред-
ложили ответить на вопрос, 
что важнее для столицы — 
парковочные места во дво-
рах или увеличение площади 
зелёных насаждений. Уже к 
пяти утра проголосовали бо-
лее 53 тысяч жителей Мос-
квы, то есть явка на тот мо-
мент превысила 7% от чис-
ла зарегистрированных на 
онлайн-голосование.

Проголосовать онлайн можно с 25 июня

Поправки 
в Конституцию 
понадобились, 
чтобы избежать 
застоя

Принуждения 
к голосованию 
на предприятиях 
быть не должно

Штаб по наблюдению за го-
лосованием в Москве будет пре-
секать попытки работодателей 
принудить граждан к голосова-
нию по поправкам к Конститу-
ции. Об этом сообщил руково-
дитель штаба, бывший замести-
тель министра связи и массовых 
коммуникаций РФ, член Обще-
ственной палаты столицы Илья 
Массух в эфире радио станции 
«Говорит Москва»:

— Мы будем разъяснять про-
цесс голосования. Мы хотим пре-
дотвратить мошеннические дей-
ствия и нерадивых работодате-
лей, когда заставляют людей го-
лосовать за то или иное решение. 
На все эти случаи будет памят-
ка, бумажная и электронная, у нас 
на сайте. Необходимо голосовать 
по совести и ни в коем случае не 
поддаваться давлению.

Также он рассказал, что в Мо-
скве заработала специальная 
бригада, которая выезжает на 
предприятия, откуда поступают 
сигналы о давлении на работ-
ников.

— Если будут подтверждать-
ся случаи незаконного принужде-
ния, то будем принимать меры. У 
нас 21 тысяча наблюдателей на-
браны, — добавил Массух.

Александр ЛУЗАНОВ

«За электронным 
голосованием 
будущее»
Виктор Блажеев, 
ректор Московского 
государственного 
юридического 
университета 
им. О.Е.Кутафина:

— Я в це-
лом поддер-
живаю элек-
тронное го-
лосование. 
Оно уже было 
апробирова-
но на выбо-
рах в Мосгор-
думу и пока-
зало свою эффективность. Это 
передовые технологии. Система 
удобна и для избирателей. Не 
надо тратить время на то, что-
бы добраться до избирательно-
го участка, и можно в защищён-
ном режиме отдать свой голос. 
За этими технологиями будущее.

Например, я проживаю в од-
ном субъекте, а прописан в дру-
гом субъекте. Порой сложно при-
ехать и проголосовать или взять 
открепительный талон. Всё это 
связано с дополнительной тра-
той времени. Но можно через 
Интернет проголосовать доста-
точно быстро. Электронная си-
стема более доступная.
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Знают, что говорят
Знаменитости продолжают высказываться о поправках в Конституцию

Мария Киселёва, 
депутат 
Мосгордумы, 
трёхкратная 
олимпийская 
чемпионка 
по синхронному 
плаванию:

— Я планирую при-
нять участие в голосо-
вании. Принятие попра-
вок гарантирует, что про-
должится поступатель-
ное развитие страны во 
всех направлениях. За по-
следние 20 лет произошли 
значительные улучшения 
в жизни россиян — не-
обходимо их закрепить. 
Именно поэтому в Кон-
ституцию вносятся со-
циальные нормы… 

Обновлённая Конститу-
ция расшифровывает, что 
такое социальное государ-
ство. Это гарантирован-
ные пенсии по принципу 
солидарности поколений, 
индексация которых бу-

дет происходить не реже 
одного раза в год. Это за-
щита на будущее: никакой 
рост цен никогда не обго-
нит рост пенсий. Индекси-
ровать будут и другие со-
циальные выплаты и льго-
ты. Отдельно Конститу-
ция предпишет оказывать 
адресную социальную по-
мощь: поддержку государ-

ства должны получать те, 
кто действительно в ней 
нуждается.

В Конституции будут 
зафиксированы обязан-

ности государства по за-
щите и воспитанию де-
тей. Приоритет в Рос-
сии отдаётся семейному 
воспитанию, отдельно в 
Конституции будет про-
писана поддержка тра-
диционных семейных 
ценностей. В России 
должны быть продол-

жены программы под-
держки семей с детьми 
и молодых семей, кото-
рые планируют заводить 
ребёнка. Отдельное вни-
мание уделяется детям, 
оставшимся без попечи-
телей, — государство бе-
рёт на себя роль родите-
лей.

«Поддержку государства должны 
получать те, кто действительно 
в ней нуждается»

Отдельное 
внимание 
уделяется 

детям, 
оставшимся 

без 
попечителей

«Важно, что медпомощь 
гражданину будет доступна 
на всей территории 
страны»
Лео Бокерия, 
директор 
Научного центра 
сердечно-
сосудистой 
хирургии 
имени Бакулева:

— Что больше всего 
беспокоит людей в на-
шей стране согласно мно-
гим опросам? Качество 
медицинской помощи! 
В разных конституциях 
нашей страны была про-
писана возможность по-
лучить медпомощь — и в 
той Конституции, и даже 
в Конституции 1936 года. 
Но сейчас важно, что до-
бавляется фраза «На всей 
территории Российской 
Федерации». То есть мед-
помощь нашему гражда-
нину будет доступна на 
всей территории страны. 

Второй важный момент: 
за это отвечает публичная 
власть. Если человек не 
поедет лечиться туда, куда 
ему нужно поехать лечить-

ся, за это обязана отвечать 
именно публичная власть. 
Это снимает обязательства 
со стороны руководителей 
медслужб и возлагает их 
именно на власть. Иванов, 
или Петров, или Сидоров 
во главе этой местной вла-
сти не помогает человеку 
— и он уже нарушает Кон-
ституцию Российской Фе-
дерации. 

И наша задача — вра-
чей и СМИ — чтобы, ког-
да поправки будут приня-
ты, именно этот аспект 
подробно обсуждал-
ся, доносился до людей, 
чтобы они понимали, что 
они могут получить со-
гласно Конституции.

«Это глобальный сдвиг вектора российского общества»
Алексей Белов, 
лидер и один 
из основателей 
рок-группы 
«Парк Горького»:

— Я считаю, что все на-
меченные поправки в Кон-
ституцию нашей страны 
очень важны. Вообще, это 
глобальный сдвиг вектора 

движения российского об-
щества. В недавние годы 
мы все видели, как в так 
называемых странах про-
грессивного мышления 
менялось понятие о семье, 
как начали рушиться ты-
сячелетние патриархаль-
ные устои.

20 с лишним лет назад 
я был резидентом США 

и уже тогда сердцем чув-
ствовал неладное. В один 
из приездов в Россию по-
сле встречи с великим 
старцем отцом Николаем 
Гурьяновым я сказал себе: 
«Хочу остаться в России, 
чтобы жить на земле, где 
рождаются такие люди, 
как отец Николай, чтобы 
мои дети росли здесь».

Салават Щербаков, 
народный 
художник России, 
автор памятника 
князю Владимиру 
на Боровицкой 
площади: 

— В целом мне нравят-
ся все поправки, которые 
предлагается внести, но осо-
бенно близок пункт в статье 
о значении русского языка и 
культуры: «Культура в Рос-
сийской Федерации явля-
ется уникальным наследи-

ем её многонационального 
народа. Культура поддержи-
вается и охраняется государ-
ством». Моё поколение ещё 
застало людей, которые учи-
лись в гимназиях до револю-
ции, они стали проводника-
ми сохранённых традиций 
русского языка, дошедших 
до нас из глубины веков. 

Русский язык, великая 
русская литература, куль-
тура — это те ценности, 
которые нужно обязатель-
но сохранять. Их утрата — 
это потеря самих себя, без 

них Россия — это уже не 
Россия. 

Знаю, что вызвало дис-
куссию в обществе упоми-
нание Бога в Конституции. 
Но нельзя отрицать, что 
православие всегда было 
частью духовной жизни, ча-
стью нашей культуры. И в то 
же время вера в Бога, духов-
ные поиски — наша единая 
генетика, поэтому мы мно-
го веков мирно уживаемся 
в едином пространстве раз-
ных конфессий, среди раз-
ных национальностей. 

«Утрата культуры — потеря самих себя»

«Я поддерживаю 
приоритет, 
связанный с детьми»
Владимир 
Шахиджанян, 
журналист 
и писатель:

— Моё твёрдое убежде-
ние: мы, граждане Рос-
сии, должны высказы-
вать свою позицию по 
тем или иным поводам.

Мы ругаем наших по-
литиков и депутатов, но 
своим равнодушием по-
творствуем тому, что 
они могут работать пло-
хо. Многие как рассужда-
ют? «От меня ничего не 
зависит».

Зависит!
Я поддерживаю прио-

ритет, связанный с деть-
ми. Наши ясли, детские 
сады, медицина для де-
тей, правильное воспи-
тание и обучение — от 
этого зависит не только 
будущее, но во многом и 
настоящее нашей жизни.

Когда-то один фило-
соф сказал: «Благосо-
стояние всего народа 
зависит от правильного 
воспитания детей». И он 
прав. 

Я приму участие в ре-
ферендуме. От каждо-
го из нас зависит то, как 
мы будем жить сегодня 
и завтра.
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Почти 80 компа-
ний и более 5 ты-
сяч торговых то-
чек присоедини-
лись к городской 

акции «Миллион призов», и 
список её партнёров продолжа-
ет увеличиваться. Страничка ак-
ции заработала на портале «Ак-
тивный гражданин». Здесь мо-
сквичи смогут узнать о правилах 
участия в розыгрыше призов, а 
также посмотреть список мага-
зинов и кафе, где можно будет 
использовать выигранные в ло-
терею баллы. 

Импульс 
для бизнеса

«СЗ» уже сообщал, что каж-
дый москвич сможет принять 
участие в лотерее, призами в 
которой станут скидки, серти-
фикаты и бонусы на покупки 
в столичных магазинах, обеды 
в городских кафе. Призовыми 
баллами также можно будет по-
полнять транспортные карты и 
оплачивать парковку. 

Оказать жителям столицы та-
кую помощь решили сами сто-
личные предприниматели. Они 
обратились в Московскую тор-
гово-промышленную палату с 
предложением организовать ро-
зыгрыш призов в дни общерос-
сийского голосования по внесе-
нию изменений в Конституцию. 
По мнению авторов идеи, таким 
образом принять участие в ло-
терее сможет большое количе-
ство жителей столицы. Факти-
чески же акция стимулирует по-
требительский спрос. Получив 

бонусы и скидки, москвичи пой-
дут в магазины, станут покупать 
необходимые им товары, а биз-
нес быстрее восстановится по-
сле кризиса, связанного с пан-
демией, и больше заплатит на-
логов в городскую казну. 

Как отметил президент Мо-
сковской торгово-промышлен-
ной палаты Владимир Плато-
нов, идея, высказанная пред-
принимателями, безусловно, 
интересна. 

— Жители получают дополни-
тельные финансовые возможно-
сти, они могут использовать сер-
тификаты в ресторанах, кафе, 
магазинах, в сфере услуг, для 
поездок в метро и оплаты пар-
ковок. И это существенный им-
пульс для бизнеса, для возобнов-

ления работы после вынужден-
ного простоя, — отметил он. 

Один балл равен 
одному рублю

Как сообщил руководитель го-
родского Департамента торгов-
ли Алексей Немерюк, эконо-
мика города начинает оживать 
после вынужденного простоя. 
При этом и предприниматели, 
и граждане одинаково заинтере-
сованы друг в друге. 

— Бизнес готов предоставить 
скидки и бонусные акции более 
чем в 3 тысячах магазинах. А жи-
тели, в свою очередь, получат 
более 2 миллионов подарочных 
сертификатов, которыми можно 
будет оплатить товары и услуги. 

Рассчитываем, что эта акция по 
стимулированию потребитель-
ского спроса совокупно может 
составить до 10 миллиардов руб-
лей, которые буквально в бли-
жайшие несколько месяцев бу-
дут запущены в экономику го-
рода, — сказал он.

Правила розыгрыша призов 
опубликованы на странице ак-
ции https://ag-vmeste.ru. Серти-
фикаты, которые выиграют мо-
сквичи, можно будет исполь-
зовать до 31 декабря этого года 
включительно. Всего предусмо-
трено 2 млн призов номиналом 
от 1 до 4 тысяч баллов. Один 
балл будет равен одному рублю.

К участию в проекте уже при-
соединились более 80 магази-
нов: «Магнит», «Перекрёсток», 
«Пятёрочка», «Карусель», 
«Магнолия», «Азбука вкуса», 
«Мираторг», «Снежная коро-
лева»; рестораны и кафе «Граб-
ли», Burger Heroes, «Депо», Obed 
Bufet, Ploveberry, сеть цветочных 
магазинов «Ирис» и другие. 

Код получит каждый 
участник голосования

Участниками лотереи смогут 
стать все участники общерос-

сийского голосования по по-
правкам в Конституцию. Оно 
пройдёт с 25 июня по 1 июля. 
Причём совершенно не важно, 
как москвич выразил своё мне-
ние: на избирательном участ-
ке, на дому или в сети Интер-
нет во время электронного го-
лосования. 

Тот, кто придёт на избиратель-
ный участок или кому ящик для 
голосования принесут на дом, 
получит на руки специальный 
код участника мероприятия. 
Цифры кода надо будет отпра-
вить с помощью СМС на ко-
роткий номер 7377. Участни-
кам электронного голосования 
на портале mos.ru код автома-
тически будет прислан в «Лич-
ный кабинет» и на электронную 
почту. 

Разумеется, человек сможет и 
отказаться от участия в лотерее. 
Получившие код лично могут 
вообще никуда его не отсылать, 
а те, кому цифры отправят ав-
томатически, смогут отправить 
на короткий номер СМС со сло-
вом «отказ». 

Далее компьютер методом 
случайного отбора определит 
победителей, которые получат 
СМС с результатами розыгрыша 
и с уникальным кодом — его не-
обходимо ввести в специальное 
поле на странице мероприятия 
https://ag-vmeste.ru. После это-
го победителям станут доступны 
призовые баллы, которые на том 
же сайте можно обменять на по-
ощрения, среди которых — сер-
тификаты в магазины и на пред-
приятия сферы услуг города. 

Евгений БАКИН

город

Москвичи получат 
скидки в магазинах

Их разыграют 
во время 
городской акции 

«Миллион призов»

В акции будут 
участвовать 

более 3 тысяч 
предприятий 

торговли

прямым текстом

За ме с т и т ел ь мэра 
Москвы и руководи-
тель оперативного шта-
ба по экономике Влади-
мир Ефимов поблагода-
рил парламентариев из 
Мосгордумы за активное 
участие в восстановлении 
городской экономики. 

— Столица прошла 
стресс-тест с успехом 
и продемонстрирова-
ла устойчивость «эконо-
мической экосистемы», 
что особенно заметно на 
фоне показателей прочих 
мировых мегаполисов, — 
отметил Ефимов. 

По мнению заместите-
ля мэра, городская эконо-
мика быстро восстанови-
лась после простоя, по-

скольку власти вовремя 
стали оказывать помощь 
предпринимателям из от-
раслей, наиболее постра-
давших от ограничений. 
Активность проявили и 
депутаты Мосгордумы. 

— Валерий Головченко, 
Елена Николаева, Степан 
Орлов приняли активное 
личное участие в работе 
городского оперативного 
штаба по экономическим 
вопросам. Все инициа-
тивы и решения, предло-
женные депутатами, были 
рассмотрены штабом. 
Многие из них были реа-
лизованы и доказали свою 
эффективность, — заявил 
Владимир Ефимов. 

Андрей ТОМЦЕВ

Предприниматели и депутаты 
МГД вместе восстанавливали 
городскую экономику«Человек, который руководит 

регионом, ведомством, страной, 
должен думать не о домиках 
в Ницце»
Павел Данилин, 
политолог:

«Когда у нас будут приняты поправки 
по защите в том числе и животных — 
тогда у нас будет построено 
гуманное общество»
Карен Даллакян, 
президент фонда 
«Спаси меня»:

— Нам нужен гуманный 
подход. Животные, дети и 
старики у нас не защищены 
Конституцией. Есть законы, 
которые защищают, но не 
Основной закон. Вот когда у 
нас будут приняты поправки 
по защите в том числе и жи-
вотных — тогда у нас будет 
построено гуманное обще-
ство. Жестокий человек по 
отношению к животному по-
том становится жестоким по 
отношению к людям. То есть 

обидит котёнка — обидит и 
ребёнка. Основа Конститу-
ции, основа государства — 
дать защиту любому.

— Нужно понимать, что 
если у чиновника есть «за-
пасной аэродром», вид на 
жительство, иностранное 
гражданство, то он будет 
думать не о том, как бы ему 
здесь жизнь сделать лучше, 
а о том, как бы на своём «за-
пасном аэродроме» подгото-
вить наилучшие условия для 
существования… К счастью, 
мы достаточно давно начали 
предпринимать меры по на-
ционализации элит и сейчас 
просто фиксируем это в на-

шей Конституции. Человек, 
который руководит регио-
ном, ведомством, страной, 
должен думать в первую оче-
редь о своём регионе, о ве-
домстве и о стране, а не о до-
миках где-то в Ницце...
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Мэр Москвы 
Сергей Со-
бянин по-
бывал в 
52-й боль-

нице на Пехотной улице. 
Он посетил отделение пе-
реливания крови, где по-
здравил врачей и доноров 
со Всемирным днём доно-
ра крови, который отмеча-
ется 14 июня.

— Я хотел бы поздравить 
со Всемирным днём доно-
ра крови и поблагодарить 
более 80 тысяч москви-
чей, которые каждый год 
сдают кровь, спасая боль-
ных, оказывая им огром-
ное содействие в выздо-
ровлении, — сказал мэр. 
— И конечно, отдельное 
спасибо тем, кто сдаёт се-
годня плазму крови с ан-
тителами, которые спаса-
ют людей с тяжёлой фор-
мой коронавируса. Спа-
сибо докторам, которые 
создали эту службу крови!

Старейшее 
в Москве

Отделение переливания 
крови на базе больницы в 
Щукине было открыто в 
1970 году. Оно одно из ста-
рейших в Москве. Сегодня 
здесь трудятся 9 врачей, 16 
медицинских сестёр, 3 ла-
боранта, 4 регистратора и 
координатор донорского 
движения.

— В прошлом году мы за-
готовили 10 тысяч литров 
крови, и это стало рекор-
дом, — рассказала «СЗ» 
заведующая отделением 

Оксана Карпова. — От-
деление почти полностью 
обеспечивает потребности 
больницы. А кровь посто-
янно требуется для прове-
дения плановых и экстрен-
ных операций, а также па-
циентам отделений гемато-
логии, нефрологии, общей 
терапии, для которых пере-
ливание крови — основной 
или вообще единственный 
вид лечения. 

В прошлом году, по сло-
вам Карповой, для отделе-
ния закупили пять единиц 

оборудования, в том чис-
ле аппараты, обеспечива-
ющие безопасность ком-
понентов крови. А в базе 
доноров отделения сегод-
ня — более 20 тысяч чело-

век, и почти две трети из 
них — постоянные, сда-
ющие кровь безвозмезд-
но. Чтобы привлечь но-
вых доноров, сотрудни-
ки больницы выезжают с 

лекциями на предприятия, 
проводят донорские мара-
фоны и акции.

Завезли новое 
оборудование

Во время пандемии ко-
ронавируса отделение пе-
реливания крови ГКБ 
№52 стало одним из че-
тырёх центров, где нача-
ли брать плазму крови с 
антителами к COVID-19.

— Это действительно 
важная история, — отме-
тил Сергей Собянин. — 
Как мне сказали доктора, 
50% людей, которые га-
рантированно должны 
были оказаться в реанима-
ционном отделении, после 
переливания плазмы кро-
ви с антителами пошли на 
поправку.

По словам Оксаны Кар-
повой, специально для за-
готовки плазмы в больни-
цу оперативно завезли до-
полнительное оборудова-
ние, в том числе аппарат 
для автоматического плаз-
мафереза (фильтрации 
крови) и аппарат для бы-
строго размораживания, 
подогрева и хранения в тё-
плом виде плазмы, крови 
и инфузионных растворов.

На сегодняшний день 
здесь сдали плазму крови 
более 200 человек, пере-
болевших коронавирусом.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА 

Плазма против COVID

В базе 
доноров 

учреждения —
больше 

20 тысяч 
человек

Сергей Собянин посетил отделение переливания крови 
в 52-й больнице на Пехотной улице

Доноры нужны всегда
В 52-й больнице ждут доноров с понедельника по субботу 

с 8.30 до 14.00. Донор должен хорошо себя чувствовать и за-
ранее подготовиться к сдаче крови. О том, как это сделать, 
можно прочитать на любом донорском ресурсе.

Адрес: ул. Пехотная, 3, корп. 1, 3-й этаж. Записаться и уточ-
нить потребности в той или иной группе крови можно по тел. 
(499) 196-3533

К прежнему режиму рабо-
ты вернулись 12 городских по-
ликлиник, на базе которых во 
время пандемии были созда-
ны амбулаторные КТ-центры 
для обследования пациентов с 
подозрением на коронавирус. 
Так, в СЗАО к плановому при-
ёму пациентов вернулся 4-й 
филиал поликлиники №115 
на ул. Пехотной, 3, стр. 16.

— Все 12 КТ-центров по-
сле завершения работы с 
COVID-19 прошли тщатель-
ную дезинфекцию, а медра-
ботники — тестирование на 
коронавирусную инфекцию, 
— сообщила заместитель мэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-

кова. — Теперь 12 зданий по-
ликлиник вновь открылись 
для амбулаторного приёма по 
всем направлениям. Врачи 
уже приняли первых пациен-
тов. Лучшие практики, нара-
ботанные в период пандемии, 
мы бы хотели сохранить. 

По словам Раковой, время 
работы КТ- и МРТ-аппаратов 
в 12 поликлиниках будет рас-
ширено вплоть до сохранения 
круглосуточной доступности.

Не останутся без помощи и 
пациенты, лечащиеся от коро-
навируса: в столице продол-
жают работать 36 амбулатор-
ных КТ-центров. 

Светлана 
МЕЩЕРЯКОВА

Поликлиника на Пехотной 
заработала 
в прежнем режиме 

прямым текстом
«Интерес к электронному 
голосованию по проекту 
Конституции высок» 
Дмитрий Орлов, 
политолог, генеральный директор 
Агентства политических 
и экономических коммуникаций:

— В Москве инте-
рес к электронному 
голосованию по про-
екту Конституции вы-
сок, и количество за-
регистрировавших-
ся для участия в нём 
определённо свиде-
тельствует об этом… 
Если по итогам голо-
сования 1 июля вокруг 
электронного избира-
тельного процесса сформируется пространство до-
верия, применение этой процедуры можно будет 
постепенно расширить.

Вячеслав Никонов, 
глава Комитета Госдумы 
по образованию и науке:

— Знаете, электронное го-
лосование уже применяется 
в мире достаточно широко. 
Если бы не было коронави-
русной инфекции, то в этом 
не было бы и необходимости. 
Но очевидно, что Москва — 
это эпицентр коронавирусной 
инфекции, так же как и Ниже-
городская область, где тоже 
планируется применение электронного голосования. Значит, 
действительно коронавирус вносит изменения в обычные го-
лосовательные процедуры. И это надо принимать во внима-
ние. С другой стороны, никто не исключает возможности про-
голосовать так, как это обычно и делается.

«Коронавирус вносит изменения 
в обычные голосовательные 
процедуры»

Мэр города поздравил врачей 
со Всемирным днём донора 

и поблагодарил тех, кто сдаёт 
плазму крови для лечения больных 

коронавирусом
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Сообщайте 
о проблемах!
Задавайте вопросы!
А наши корреспонденты 
постараются найти ответы 
и помочь в решении проблем.

Наши координаты: 
szaopressa@mail.ru, (495) 681-3645

Бетонные буйки, 
которые стоят 

перед нашим домом между 
6-м и 7-м подъездами, 
сдвинуты в сторону, и 
автомобили паркуются на 
повороте, мешая проезду 
скорой помощи и других 
машин. Нужно поставить 
буйки на место и 
закрепить. 

Иван, 
Пятницкое ш., 11

Антипарковочные по-
лусферы, установленные 
во дворе дома на Пят-
ницком шоссе, возвраще-
ны на место — к тротуару 
у входной зоны. Об этом 
сообщили в ГБУ «Жи-
лищник района Митино». 

— Чтобы бетонные кон-
струкции больше никто не 
сдвигал, работники закрепи-
ли их металлическими шты-
рями, — пояснили в отделе 

благоустройства. — Сейчас 
пространство перед подъез-
дами ограждено, доступ для 
отстоя автомобилей ограни-
чен. Машины скорой помо-
щи и аварийных служб могут 
проехать беспрепятственно. 

Марина МАКЕЕВА 

ГБУ «Жилищник района Митино»: 
Пятницкое ш., 23, 
тел. (495) 753-1222. 
Сайт: гбу-жилищник-митино.рф. 
Эл. почта: gbu-mitino@mail.ru

Антипарковочные сферы 
на Пятницком возвращены 
на место

В надземном 
переходе на 

пересечении улиц 
Народного Ополчения и 
Тухачевского лампы горят 
через одну. Вечером очень 
неуютно, да и ногу 
подвернуть можно. 

Александр Владимирович, 
Хорошёво-Мнёвники 

Освещение в тоннеле, 
на лестницах и в лифто-
вых холлах надземного 
пешеходного перехода на 
улице Народного Опол-
чения в районе домов 28 
и 29 восстановлено. 

— Перегоревшие све-
тильники демонтиро-
ваны и заменены новы-
ми. Исправно работаю-
щие лампы очищены от 
пыли и грязи, — сообщи-
ли в ГБУ «Гормост».

Также электрики про-
тестировали исправность 
электропроводки. Сей-
час освещение инженер-
ного сооружения в по-
рядке. 

Марина МАКЕЕВА

ГБУ «Гормост»: 
(495) 632-5832. 
Эл. почта: gormost@dom.mos.ru

У магазина на ул. 
Вилиса Лациса, 13, 

безобразно убирают 
мусор, на помойке во 
дворе валяются пакеты, 
коробки, разные обёртки. 
Ветром всё это разносится 
по двору, цепляется за 
ветки деревьев.

Валентина, 
ул. Вилиса Лациса, 13

Как сообщили в упра-
ве района Северное Туши-
но, территория у магазина 
и контейнерная площадка 
приведены в порядок. Так-

же убран мусор с деревьев.
— С руководителем мага-

зина на улице Вилиса Лаци-
са проведена разъяснитель-
ная беседа о необходимости 
содержания прилегающей к 
магазину территории в над-
лежащем состоянии, — со-

общил заместитель главы 
управы Павел Филиппов.

Анна ФОМИНА

Управа района Северное Тушино: 
ул. Туристская, 29, корп. 1, тел. 
(495) 948-4612. 
Эл. почта: 
severnoe-tushino@mos.ru

Контейнерную площадку на улице 
Вилиса Лациса привели в порядок

В переходе на 
улице Народного 
Ополчения
починили лампы

У нас во дворе 
трудно ходить: на 

асфальте ямы, выбоины, 
провалы, в дождь 
появляются лужи.

Алексей, ул. Окружная, 6а

Во дворе пятиэтаж-
ного дома 6а на Окруж-
ной улице произведён 
ремонт, выбоины и 
провалы заделаны. Как 
сообщили в ГБУ «Жи-
лищник района Юж-
ное Тушино», неров-

ности на междворовом 
проезде ликвидирова-
ны путём заливки ас-
фальтобетонной сме-
си, а прогулочная до-
рожка, где было много 
впадин, заасфальтиро-
вана заново.

Марина 
МАКЕЕВА

ГБУ «Жилищник района 
Южное Тушино»: ул. Свободы, 
42, тел.: (499) 493-0305, (499) 
492-1112. Эл. почта: dezut@
yandex.ru. Сайт: gbu-utushino.ru

На Окружной улице 
в Южном Тушине 
заделали выбоины
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Чтобы бетонные конструкции больше 
никто не сдвигал, их закрепили 
металлическими штырями

Прогулочную дорожку заново 
заасфальтировали

Возле 
контейнеров 

чисто, 
на деревьях 

тоже нет 
мусора
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Маршрут автобуса №654 в Строгине изменился
В районе улицы Марша-

ла Прошлякова в Строгине 
изменился маршрут авто-
буса №654. Об этом сооб-
щили в пресс-службе ГУП 
«Мосгортранс». 

Раньше после остановки 
«Трамвайное депо» автобу-
сы этого маршрута ехали по 
улице Маршала Воробьёва, 
проектируемому проезду 
№6016 и по улице Маршала 
Прошлякова до одноимён-
ной конечной остановки. 

Теперь же после останов-
ки «Трамвайное депо» авто-
бусы заворачивают направо 
на проектируемый проезд 

№6015 и идут к остановке 
«Улица Маршала Прошля-
кова». Затем едут по ули-
це Маршала Прошлякова, 
сворачивают на проектиру-
емый проезд №6016 и следу-
ют по улице Маршала Воро-
бьёва обратно к «Трамвай-
ному депо», а дальше — по 
прежнему маршруту к 3-му 
микрорайону Строгина. 

Остановки «Улица Мар-
шала Воробьёва» и «ТЦ 
«Метро» при движении к 
улице Маршала Прошля-
кова автобусами №654 не 
обслуживаются.

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ 

Вот такие домики для 
белок с остроконечны-
ми крышами появились 
недавно на улице Бары-
шихе. Смастерил их пли-
точник ГБУ «Жилищник 
района Митино». И это 
уже не первые теремки ма-
стера: кормушки для белок 
и птиц он регулярно уста-
навливает в Новогорском 
лесопарке.

— Я очень люблю бе-
лок. Каждый день хожу их 
кормить. Сначала клал еду 
в кормушки, изготовлен-
ные другими мастерами. 
Потом решил попробовать 
сделать свои, — рассказал 
Сергей Шаров «СЗ».

Освоить плотницкую 
премудрость не состави-
ло труда. Сергей — мастер 
на все руки. Весь необхо-
димый инструмент нашёл-
ся дома. 

Из-под лобзика Сергея 
вышло уже 20 кормушек. 
Ни одна из них не повто-
ряет другую. Дизайн ма-
стер придумывает сам.

— Не зря у меня в шко-
ле была пятёрка по черче-
нию, — улыбается он.

В ближайшее время 
Сергей Шаров планирует 
изготовить и установить 
ещё 10 птичьих и беличьих 
«столовых».

Оксана МАСТЮГИНА

Плиточник из Митина 
мастерит кормушки 
для птиц и белок

В 
Москве от-
крылся сезон 
летних веранд, 
а с 23 июня 
начнут рабо-

тать стационарные заведе-
ния общепита. Ожидается, 
что в ближайшие недели 
в городе заработает около 
3 тысяч летних кафе.

Посидеть за столиками 
летней веранды на улице 
Демьяна Бедного в первый 
же день пришли около 30 
человек.

— Многие постоянные 
клиенты уже с утра поспе-
шили к нам позавтракать 
или выпить кофе. Они шу-
тили, что в самоизоляции 
очень проголодались, — 
улыбается директор ресто-
рана Марина Кожевникова.

В целях предотвращения 
распространения коронави-
руса предприятия питания 
должны строго соблюдать 
санитарные правила. Пе-
ред открытием во всём за-
ведении провели генераль-
ную уборку с антисептиком. 
Каждые два часа дезинфи-
цируют столы, дверные руч-

ки и другие контактные по-
верхности. Перед началом 
каждой смены работникам 
измеряют температуру. Весь 
персонал использует маски 
и перчатки. Обслужив один 
столик, официант меняет 
перчатки. 

— Есть в маске невоз-

можно. Но мы приняли 
все меры по соблюдению 
социальной дистанции 
1,5 метра между посетите-
лями. Нанесли на пол тер-
расы разметку. На таком 
же расстоянии установи-
ли столы и стулья. Каждо-
му клиенту на входе пред-

лагаем продезинфициро-
вать руки. Строго следим, 
чтобы на посуде не было 
сколов, в которых может 
скрываться инфекция. По 
желанию клиента можем 
предложить ему и однора-
зовую посуду, — говорит 
Кожевникова.

Пока в ресторане нельзя 
праздновать свадьбы, справ-
лять поминки, устраивать 
банкеты и проводить про-
чие массовые мероприятия.

Оксана МАСТЮГИНА

При желании клиенту 
принесут еду 

в одноразовой посуде
ре
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На летнюю веранду 
ресторана на улице 
Героев Панфиловцев 
завсегдатаи пришли 
уже с утра

Каждый домик Сергея 
Шарова — настоящее 

произведение искусства

В округе начали работать 
летние веранды

Стартовал приём за-
явок на участие в кон-
курсе городской обра-
зовательной програм-
мы Future Tech. Об этом 
рассказала заместитель 
мэра Москвы Наталья 
Сергунина. 

— Участникам пред-
стоит решить около 300 
реальных бизнес-задач, 
которые подготовили 
полторы сотни москов-
ских компаний. Для мо-
лодых специалистов это 
отличный шанс про-
явить себя и обратить 
внимание потенциаль-
ных работодателей или 
инвесторов на свои про-
екты. Результаты будут 
оценивать сами компа-
нии, предложившие за-
дания, и эксперты, — от-
метила она. 

Конкурс организует 
Агентство инноваций 
Москвы, созданное при 
городском Департамен-

те предприниматель-
ства и инновационного 
развития. Задачи, кото-
рые надо будет решить 
конкурсантам, связаны 
с компьютерами и свя-
зью, дизайном, марке-
тингом и менеджмен-
том, журналистикой, 
химией, правом и психо-
логией. Все они касают-
ся  управления конкрет-
ными предприятиями. 

Принять участие в 
конкурсе могут студенты 
всех московских вузов и 
колледжей, заявки мож-
но подавать как от себя 
лично, так и от команды 
из трёх-четырёх человек. 
Регистрация участников 
продлится до 15 июля на 
сайте https://futuretech.
innoagency.ru/konkurs, а 
итоги подведут к нача-
лу августа. Победители 
получат ценные призы 
и подарки. 

Олег ДАНИЛОВ

Московские студенты научатся 
управлять предприятиями 
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Пандемия ко-
р о н а в и р у -
са породи-
ла новый вид 
м о ш е н н и -

чества. Аферисты созда-
ют псевдосайты государ-
ственных организаций. 
Предлагая через них граж-
данам «положенные вы-
платы и компенсации», 
они выманивают у людей 
последние деньги. Неда-
ром такие сайты называют 
фишинговыми от англий-
ского слова fish — «рыба». 
Как рыбу на червячка, нас 
ловят на государственные 
логотипы.

«Получите 
компенсацию»

Елена из Хорошёво- 
Мнёвников получила по 
электронке письмо с пред-
ложением проверить, ка-
кая компенсационная вы-
плата положена ей в связи 
с эпидемией коронавируса. 
В письме был логотип сай-
та госуслуг. 

О каких-то выплатах 
женщина слышала по ра-
дио, но в суть вниматель-
но не вникла. Вот и реши-
ла проверить: а вдруг ей 
действительно что-то по-
ложено?

По ссылке в письме она 
перешла на сайт некое-
го центра возврата НДС. 
Онлайн-консультант в 
диалоговом окошке пер-
вым делом поинтересо-
вался: получала ли она 
уже компенсацию. А полу-
чив отрицательный ответ, 
предложил проверить это, 
назвав шесть цифр банков-
ской карты…

К счастью, это предложе-

ние женщину остановило. 
И вовремя! Иначе она про-
сто лишилась бы денег на 
счету. Ведь данные карты, 
которые пользователь вво-
дит на фишинговом сайте, 
попадают к мошенникам. 
После этого вывести день-
ги со счёта — дело плёвое.

Совсем 
как настоящие

Людей, пострадавших на 
фишинговых сайтах, в по-
следнее время становится 
всё больше.

— Мошенники нередко 
пытаются обмануть людей, 
желающих получить посо-

бие на ребёнка. Для этого 
создаются сайты-подделки, 
которые имитируют ресурс 
госуслуг. Для убедительно-
сти при их регистрации мо-
шенники выбирают доме-
ны со словами gosuslugi, 
vyplaty, covid, posobie и так 
далее. Cтраницы выглядят 
как настоящие. Они мо-
гут быть оформлены с ис-
пользованием госсимво-

лов и узнаваемых элемен-
тов дизайна оригинально-
го ресурса. А слова вроде 
«НДС», «компенсация», 
логотип авторитетной ор-
ганизации в письме сразу 
сбивают с толку и застав-
ляют поверить аферистам, 
— говорит эксперт по ки-
бербезопасности ГУ Банка 
России по ЦФО Дмитрий 
Ибрагимов. 

Сравнивайте 
адреса!

— Если вам присылают 
письма с предложением 
получить какие-либо вы-
платы, компенсации яко-
бы от имени государствен-
ных структур, не открывай-
те их, а зайдите самостоя-
тельно на официальный 
сайт организации, чтобы 
удостовериться в правди-
вости информации, — со-
ветует Дмитрий Ибраги-
мов. — Если вы хотите по-
дать заявку на детское по-
собие, убедитесь, что вы 
находитесь на офици-
альном портале госуслуг. 
Его адрес — gosuslugi.ru. 
Внимательно проверяйте 
адресную строку браузера, 
надпись должна быть имен-
но такой. Кроме того, если 
перед адресом нет префик-
са https, где s означает secure 
— «безопасный», и знака 
закрытого замочка, то луч-
ше этот сайт покинуть и со-
вершенно точно не остав-
лять здесь свои данные. 

Не вводите данные бан-
ковской карты «для про-
верки информации» и не 
платите никаких комис-
сий «за перевод пособия 
на счёт»: при оформле-
нии пособий на настоя-
щем сайте у вас этого ни-
кто не потребует.

Елена ХАРО

Создатели обманных сайтов 
используют госсимволы 

и узнаваемый дизайн

Ловля на живца 
Аферисты закидывают в Интернет фишинговые сайты, 
чтобы выманить наши сбережения

безопасность

В Хорошёво-
Мнёвниках 
задержали 
мошенника

Объявление о продаже свое-
го мобильного телефона разме-
стил житель Хорошёво-Мнёв-
ников. Откликнувшийся по-
купатель при встрече сказал, 
что заплатит за телефон он-
лайн, и показал электронную 
квитанцию. Однако вскоре вы-
яснилось, что деньги на счёт 
продавца так и не поступили. 
Полицейские задержали зло-
умышленника. Выяснилось, что 
квитанцию об оплате он подде-
лал заранее, а по факту пла-
тить за покупку не собирался. 

Обвинил 
собутыльника 
в угоне иномарки 
в Строгине

С заявлением об угоне ма-
шины в полицию обратился 
27-летний житель Строгина. 
По его словам, он выпивал 
вместе с малознакомым муж-
чиной, после чего тот забрал 
ключи от его иномарки «Мицу-
биси Лансер» и уехал, а потом 
машина попала в ДТП. Вско-
ре сотрудники полиции уста-
новили, что автомобиль зая-
вителя никто не угонял. Муж-
чина находился под домашним 
арестом по подозрению в раз-
бое, но решил прокатиться со 
своими знакомыми и попал в 
ДТП. Чтобы избежать наказа-
ния, он обратился в полицию 
с заявлением о пропаже авто. 
В отношении него возбуждено 
уголовное дело по статье «за-
ведомо ложный донос». 

Украла 
детский самокат 
в Северном Тушине

С заявлением о краже из 
подъезда детского самока-
та в полицию обратилась жи-
тельница Северного Тушина. 
Вскоре полицейские задер-
жали восемнадцатилетнюю 
злоумышленницу. Возбуж-
дено уголовное дело.

Наталья АНОХИНА

хроника

В Тушинский районный суд пе-
редано уголовное дело на двух 
женщин, которые открыли не-
легальный интернет-магазин по 
продаже таблеток для снижения 
веса. Подпольный бизнес вела 
33-летняя москвичка совместно 
с 31-летней приезжей из Молда-

вии. Как сообщили в Прокурату-
ре СЗАО, препарат, которым они 
торговали, грозит серьёзными по-
бочными эффектами и не предна-
значен для свободной продажи. 

Коммерсанток поймали, что 
называется, за руку.

— Под видом клиентки им 

позвонила сотрудница поли-
ции. Она договорилась о покуп-
ке 149 капсул на 6 тысяч руб-
лей, — рассказали в прокура-
туре. — Одна из обвиняемых 
расфасовала капсулы и пере-
дала их через курьера. 

Выяснилось, что женщины 

закупили 1,9 кг препарата у не-
известного продавца в Казах-
стане и получили в виде почто-
вой посылки. Поэтому судить 
их будут не только за хранение 
и сбыт сильнодействующих ве-
ществ, но и за контрабанду. 

Вера ШАРАПОВА

В Тушине будут судить продавщиц опасного средства 
для похудения
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Возможность взаимодейство-
вать с налоговыми органами не 
выходя из дома имеют граждане, 
зарегистрированные и прошед-
шие процедуру авторизации на 
портале госуслуг www.gosuslugi.
ru. Прямо отсюда можно перей-
ти в «Личный кабинет налогопла-
тельщика» на сайте ФНС, узнать 
об имеющейся задолженности и 
оплатить её, заполнить и отпра-
вить в налоговый орган деклара-

цию 3-НДФЛ в режиме онлайн, 
а потом отслеживать этапы про-
ведения камеральной проверки. 

Кроме того, можно получить 
справку о доходах 2-НДФЛ. Для 
этого в «Личном кабинете» нуж-
но перейти на вкладку «Налог на 
доходы ФЛ и страховые взносы» 
и выбрать «Сведения о справках 
по форме 2-НДФЛ». Справку 
можно сохранить на компьютере.

Иван ПЕТРОВ

На портале госуслуг можно узнать 
о налоговой задолженности 

все новости 
округа 
ежедневно 
на сайте 

www.szaopressa.ru
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Уже несколько лет 
в округе суще-
ствует необыч-
ный благотвори-
тельный фонд — 

«Мотомилосердие». Удиви-
телен он тем, что основали 
его член легендарного мо-
токлуба «Ночные волки» 
Вадим Цветков и его жена 
Анна.  

Хирург дал добро 

Идея создать на базе 
«Ночных волков» благо-
творительный проект «Мо-
томилосердие», который 
затем перерос в фонд, при-
надлежит неизменному ли-
деру мотоклуба Александру 
Хирургу (Залдастанову). 

Сегодня «Ночные вол-
ки» проводят уроки муже-
ства и уроки здоровья для 
школьников, студентов, де-
тей-инвалидов. Они устраи-
вают настоящие праздники 
для пациентов детских боль-
ниц, ребят из приютов, по-
допечных домов престаре-
лых и хосписов. 

В прошлом году в День 
города волонтёры «Мото-
милосердия» устроили не-
забываемый праздник в 
детской городской кли-
нической больнице им. 
Башляевой на улице Геро-
ев Панфиловцев. 

— Маленькие пациен-
ты с восторгом встретили 
мотоциклистов, приехав-
ших в больницу под гимн 
«Ночных волков». Байке-
ры организовали для них 
зарядку с участием олим-
пийского чемпиона по 
лыжным гонкам Никиты 
Крюкова. «Ночные волки» 
подарили ребятам призы 
и сувениры, а всех жела-
ющих прокатили на мо-

тоциклах, — вспоминает 
Анна Цветкова. 

Помочь инвалидам 
и нуждающимся

А ещё волонтёры фонда 
помогают нуждающимся 
вещами, продуктами, лекар-
ствами.  Не первый год у них 
на попечении Елена Григо-
рьевна из Сергиево-Посад-
ского района, которая одна 
воспитывает внучку-инва-
лида. Настя родилась с тя-
жёлой формой ДЦП.  

— Наши волонтёры по-
могли приобрести для Насти 
прогулочное кресло, блендер, 
специальную посуду. Они ре-
гулярно снабжают бабушку и 

внучку продуктами, дровами, 
специальным питанием, — 
говорит Анна Цветкова.

Присоединиться 
может каждый

Вы тоже можете помочь 
Насте и другим подопечным 
фонда «Мотомилосердие». 
Сейчас, например, нужны 
ноутбук (можно б/у, но в ра-

бочем состоянии), катетеры, 
ряд лекарств, лечебное пи-
тание «Неокейт Джуниор», а 
также любые продукты.

А ещё фонд приглаша-
ет всех желающих поуча-
ствовать вместе с «Ночны-
ми волками» в подготовке 
и проведении праздничных 
программ в детских домах, 
интернатах для пожилых лю-
дей, хосписах. Чтобы стать 
волонтёром, не обязательно 
быть мотоциклистом. 

Оксана МАСТЮГИНА 
 

Полный перечень необходимых 
вещей и лекарств можно узнать, 
позвонив по тел. 8-968-555-1423. 
С подробной информацией о работе 
фонда можно ознакомиться 
на сайте motomiloserdie.ru. 

Не обязательно 
быть мотоциклистом 
Клуб «Ночные волки» приглашает волонтёров 
принять участие в работе 
своего благотворительного фонда

Нужны 
ноутбук, 

лекарства, 
продукты

Подопечным хосписа 
«Куркино» 
нужны продукты 
для «тележек радости»

«СЗ» не раз писал 
о хосписе «Курки-
но», где неизлечимо 
больным людям по-
могают комфортно 
прожить последние 
дни. Вместе с со-
трудниками хосписа 
и родственниками 
пациентов поддер-
живают волонтёры 
благотворительно-
го фонда «Вера».

Как сообщили в 
пресс-центре фон-
да, сейчас подопеч-
ным хосписа необхо-
димы продукты для 
«тележек радости» и 
чайных уголков.

— «Тележки ра-
дости» придумали 
волонтёры нашего 
фонда. На неболь-
шую тележку скла-
дываются разные 
приятные мелочи. 
Это могут быть уго-
щения, которые не 
входят в обычный 
рацион хосписа. 
Приятной мелочью 
может стать крем для 
рук, бальзам для губ, 
журнал сканвордов. 
Такие небольшие 
подарки поднима-
ют настроение, по-

могают почувство-
вать внимание и за-
боту, — рассказали в 
пресс-центре.

Для «тележек ра-
дости» и чаепитий 
подойдут любые сла-
дости в индивиду-
альных упаковках, 
молоко с длитель-
ным сроком хране-
ния, кофе в зёрнах, 
растворимый и «2 в 
1», сахар-рафинад, 
питьевая вода в бу-
тылочках 0,3-0,4 л со 
спортивной крыш-
кой, мороженое, се-
лёдка в масле или в 
неостром марина-
де, кетчуп, майонез, 
горчица в пластико-
вых пакетах, какао.

Не будут лишними 
одноразовая посуда, 
питьевые трубоч-
ки большого диаме-
тра со сгибающим-
ся звеном, влажные 
и бумажные сал-
фетки, бритвенные 
станки с двумя или 
тремя лезвиями и 
увлажняющей поло-
ской, зубные щётки 
со щетиной средней 
жёсткости.

Оксана МАСТЮГИНА

Полный перечень нужд хосписа опубликован на 
сайте фонда «Вера» fondvera.ru в разделе «Теку-
щие нужды». На любом удобном сервисе можно при-
обрести товары и оформить их доставку по адресу 
хосписа: Куркинское ш., 33. Перед заказом необхо-
димо связаться с координатором хосписа Миррой 
Тристан по тел. 8-903-259-9991 для уточнения де-
талей, а также выбора даты и времени доставки.

Внимание! Координатор начнёт работу 1 июля.

В прошлом году в День города 
байкеры приехали 
в детскую больницу на улице 
Героев Панфиловцев
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Полторы сот-
ни миллио-
нов лет на-
зад всю Цен-
т р а л ь н у ю 

Россию, в том числе бу-
дущую Москву, покрыва-
ло Среднерусское море. В 
нём водились удивитель-
ные хищные рептилии. 
Ряд ключевых ископае-
мых нашли в границах со-
временных районов Щу-
кино и Хорошёво-Мнёв-
ники. Специалист Геоло-
гического института РАН 
по водным позвоночным 
той эпохи Николай Зверь-
ков рассказал «СЗ», кто 
жил у северо-западных 
берегов столицы. 

Щукинский 
плиозавр — 
гроза морей

Среднерусское море 
населяли акулы, мор-
ские крокодилы, далёкие 
предки кальмаров — бе-
лемниты. И причудливые 
придонные рыбы — химе-
ры. Но настоящей грозой 
древних вод были плио-
завры. 

Кстати, шейный позво-
нок плиозавра палеонто-
логи обнаружили ещё в 
1844 году в наших краях 
— у села Щукина.

— И он стал первой 
достоверной находкой 
остатков юрской морской 
рептилии в окрестностях 
всей Москвы, — расска-
зал Зверьков.

Интересно, что в те да-
лёкие времена учёные, как 
правило, не сами добыва-

ли окаменелости. Часто 
господа сидели в каретах 
и платили крестьянам за 
ракушки и прочие дико-
винки, которые те охотно 
им приносили.

У плиозавров было 
мощное туловище, ласты, 
как у тюленей, а треть 
тела составляла огром-
ная зубастая голова — до 
2,5 метра длиной. 

Плезиозавры 
Мнёвников

Остатки других репти-
лий — плезиозавров — 
нашли у села Мнёвники. 
В 1961 году здесь откопа-
ли зуб рептилии, а спустя 

ещё 16 лет — позвонки. 
Находки описал выдаю-
щийся немецкий иссле-
дователь Герман Траут-
шольд, многие годы ра-
ботавший в России. 

…Как выглядит плезио-
завр, знают все. Это же 
знаменитое лох-несское 
чудовище — бочкообраз-
ное тело, ласты, длинная, 
как змея, шея и крошеч-
ная голова.

— Плезиозавры дости-
гали 15 метров в длину, 
но подмосковные виды не 
превышали 8 метров. Боль-
шая часть приходилась на 

шею — от 26 до 52 позвон-
ков. При этом размер голо-
вы — всего 30 сантиметров. 
Так что питался он некруп-
ной добычей. Шея-«удоч-
ка» позволяла незаметно 
подобраться к жертве, — 
объяснил Николай.

Хорошёвские 
ихтиозавры

А ещё под Хорошёвом и 
под Мнёвниками, на бе-
регу Москвы-реки, на-
шли фрагменты скелетов 
ихтиозавров. Впервые об 
этом написал палеонтолог 
Московского университе-
та Карл Рулье в 1847 году. 

Эти рептилии внешне 
напоминали дельфинов 
с большими глазами (они 
нужны были им для ноч-
ной охоты) и вытянутой 
острозубой мордой. Также 
у них был хвостовой плав-
ник, как у рыб, за это их и 
прозвали рыбоящерами. 

По словам Николая 
Зверькова, у нас обитали 
несколько родов ихтио-
завров. Например, ундо-
розавр достигал 5 метров 
в длину, большие зубы 
позволяли ему питаться 
крупной рыбой. 

А вот наноптеригий 
был длиной всего 2 ме-
тра, отличался вытяну-
тыми рёбрами и малень-
кими конечностями. Ин-
тересно, что у нас его на-
шли в 1999 году. А почти 
за 130 лет до этого — в ан-
глийском графстве Дор-
сет. Вероятно, ихтиозав-
ры могли совершать даль-
ние путешествия.

Назад в воду
Предки ихтиозавров и 

плезиозавров были сухо-
путными. Но около 250 
миллионов лет назад слу-
чилось глобальное выми-
рание — тогда-то часть 
рептилий вернулась в воду. 

— Жившие в воде 
рептилии дышали лёг-
кими, им постоянно надо 
было подниматься на по-
верхность. А воздух в лёг-
ких мешает опуститься на 
глубину. Чтобы утяже-
лить себя, некоторые во-
дные ящеры заглатыва-

ли камни, — рассказы-
вает Николай Зверьков. 

Все ихтиозавры были 
живородящими. На свет 
появлялось до десятка уже 
вполне развитых особей.

— Считается, что пле-
зиозавры тоже были спо-
собны к живорождению. 
Но у них было всего два-
три детёныша, что для 
рептилий редкость. Воз-
можно, они, как млеко-
питающие, заботились о 
потомстве, — говорит па-
леонтолог.

Ольга ГЕРАНЧЕВА 

Кузены лох-несского чудовища 
жили на территории Мнёвников
Каких ещё гигантских ящеров находят палеонтологи в округе

А ещё 
над Москвой 

плавали 
акулы 

и крокодилы

Николай 
Зверьков 
с фрагментами 
скелета 
плиозавра
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Как и в далёком 1945-м, 
парад Победы в этом году 
состоится 24 июня. Тогда в 
рядах лучших солдат и офи-
церов по брусчатке Красной 
площади шагал Евгений Пе-
трович Куропатков с улицы 
Свободы. Председателю Со-
вета ветеранов 62-й гвардей-
ской армии 96 лет. Среди его 
наград — орден Отечествен-
ной войны 1-й степени, два 
ордена Красной Звезды. 

Евгения Куропаткова при-
звали в 1941 году — сра-
зу после выпускного бала. 
Окончив Тульское оружей-
но-техническое училище, 
уже зимой в звании воентех-
ника 2-го ранга он попал на 
фронт. В боях под Сталингра-
дом служил в артснабжении 
по боеприпасам 196-й стрел-
ковой дивизии.

— Когда мы заняли Ста-
линград, в нём не было ни 
одного целого здания после 
бомбёжек. Днём мы укрыва-
лись в подвалах, ночью вез-
ли боеприпасы к передовой, 
— рассказывает фронтовик.

Через несколько месяцев 
196-ю дивизию направили на 
Ленинградский фронт. А по-
сле снятия блокады Север-
ной столицы Куропаткова 
откомандировали на учёбу в 
Артиллерийскую академию 
им. Дзержинского. На Пара-
де Победы он шёл в рядах 

сводного полка этого учеб-
ного заведения.

— Я шагал в четвёртой 
шеренге. День начался с 
ливня. Под проливным дож-
дём я вспоминал своих бра-
та-близнеца и отца. Они по-
гибли. Думал, что и они тоже 
шли бы  здесь, — вспомина-
ет ветеран.

Готовиться к параду в ака-
демии начали за две недели.

— Нас муштровали так, 
что гимнастёрки не успева-
ли просыхать. Но никакой 
усталости во время пара-
да не чувствовалось. Какое 
было воодушевление — не 
передать словами! Маршал 
Жуков в своей речи срав-
нил немцев с разбойниками. 
Точнее не скажешь! — гово-
рит он.

Татьяна ЗЕЛЕНОВА

Евгений Куропатков 
из Покровского-
Стрешнева маршировал 
по Красной площади 
в июне 1945-го

Александр Пашутин ро-
дился во время войны. 
Он уже не первый год 
преподаёт в Институте 
театрального искусства. 

О том, как жила в те годы семья, зна-
ет из рассказов родителей. Накануне 
парада Победы он поделился с «СЗ» 
своими воспоминаниями. 

Шпионы в Москве — 
не выдумки

— Когда началась вой на, мама ра-
ботала в лаборатории, — говорит он. 
— Она навсегда запомнила «день па-
ники» — 16 октября, когда все, кто 
мог, уезжали из Москвы. 

Когда начались авианалёты, мама, 
совсем молоденькая девчонка, вместе 
с подружками стала одной из участ-
ниц организованных групп, которые 
следили за тем, чтобы в домах были 
опущены шторы. Шпионы, которые 
сигналили фонариками немцам, ука-
зывая, где бомбить, — это не выдум-
ки. Иногда мама вместе с другими мо-
сквичами ездила в Подмосковье ко-
пать противотанковые рвы. В те дни 
она и познакомилась с моим будущим 
папой. Ему было восемнадцать, и его 
должны были вот-вот отправить на 
фронт. Когда он ушёл, мама была бе-
ременна мной. 

Отец вернулся 
инвалидом

— Я родился в январе 
1943-го, и папа, полу-
чив письмо от мамы, 
сбежал на один день 
в самоволку, чтобы 
увидеть меня, — рас-
сказывает артист. — 
Можете предста-
вить, что бы было, 

если б про это узнали. Бабушка рас-
сказывала, как ночью услышала стук 
в дверь и перепугалась. За окном было 
темно, ничего не видно. И вдруг слы-
шит: «Это я, Серёжа, открой…» В ту 
ночь они просидели с мамой на кух-
не несколько часов… Папа был счаст-
лив, что у него родился сын. Догова-
ривались, что назовут ребёнка Сашей, 
будь то мальчик или девочка. Около по-
ловины шестого утра отец попрощал-
ся со всеми и пошёл пешком обрат-
но. Спустя некоторое время прислал 
весточку: добрался нормально, никто 
ничего не узнал. А потом эшелон, в ко-
тором он с другими солдатами двигал-
ся в сторону фронта, разбомбили. Он 
получил серьёзную контузию, несколь-
ко недель пролежал в коме в госпитале. 
Домой вернулся инвалидом 1-й груп-
пы. С мамой они больше не расстава-
лись.

Офицеры-воспитатели 
были фронтовиками

— Мы жили в центре, в районе 
Пушкинской площади, и могли на-
блюдать за прогонами техники нака-
нуне парада, — вспоминает Пашутин. 
— Помню, выходил с мамой на ули-
цу Горького, забирался на куб рядом 
с метро «Маяковская» и смотрел, как 
идут огромные грохочущие машины 
— танки. А во время праздничных гу-
ляний однажды увидел в небе портрет 
Сталина. Огромное полотнище было 
прикреплено к аэростату. Он парил 
над Красной площадью высоко-вы-
соко, и я не мог отвести от него глаз. 
Наверное, это одно из моих самых яр-
ких детских воспоминаний, связан-
ных с празднованием Победы.

Как сын фронтовика я поступил 
в Суворовское училище. Это был 
55-й год, офицеры-воспитатели тоже 
были фронтовиками. Представьте 
себе: 120 коек ребят, как в пионер-
ском лагере. «Рота, отбой!» А мы, че-
тырнадцатилетние мальчишки, ти-
хонько просим дежурного старшину: 
«Расскажите про войну». И он рас-
сказывал. Под эти рассказы мы в ре-

зультате и засыпали… 
Сколько лет прошло, но в 

День Победы мы, суворовцы, 
встречаемся «под хвостом» у 
памятника Юрию Долгоруко-
му. Вспоминаем наших педа-
гогов, что-то смешное. 9 Мая 
для нас всех — святой день. 

Записала Елена ХАРО
Фото: Юрий Самолыго/ИТАР-ТАСС

Накануне парада 
мы наблюдали 

за прогоном 
техники

Александр Пашутин: 
Как сын фронтовика 
я пошёл в Суворовское
Известный актёр поделился 
детскими воспоминаниями с читателями «СЗ»

прямым текстом

Андрей Максимов, 
писатель и телеведущий:

— Что касается языка, то я хочу 
процитировать своего учителя: 
«Язык — это живая история, он 
очень живой…» Считаю правиль-
ным закрепить в Конституции рус-
ский язык как язык государствооб-
разующего народа. В нашей стране 
русский язык — это язык общения. 
Мне кажется, что у нас его не изуча-

ют в школе вообще. И я не говорю о 
правилах написания или стилисти-
ки. Я говорю о таких понятиях, как, 
например, в чём отличие воли и сво-
боды. Прежде всего язык — фило-
софия народа. Надо объяснять де-
тям, почему такой разнообразный и 
красивый наш русский язык. Поэто-
му, чтобы жил наш язык, нужно хотя 
бы в школах учить детей и расска-
зывать им о его значимости.

«Считаю правильным закрепить в Конституции 
русский язык как язык 
государствообразующего народа»
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Евгений 
Петрович 
Куропатков 
участвовал 
в боях 
за Сталинград 
и Ленинград

На Параде Победы 1945-го
фронтовик шёл в рядах 
полка артиллерийской 
академии
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В 
Москве про-
должается ос-
лабление ре-
жима само-
изоляции. На 

прошлой неделе в округе 
открылись все библио-
теки. За несколько дней 
их посетили сотни че-
ловек. О режиме работы 
биб лиотек «СЗ» расска-
зала Татьяна Иванова, 
начальник отдела мар-
кетинга и рекламы Цен-
трализованной библио-
течной сети СЗАО.

Вход только 
в перчатках 
и масках

Библиотеки работают 
ежедневно, кроме воскре-
сенья и понедельника, с 
10.30 до 19.00. До 23 июня 
вход в них осуществляет-
ся строго по телефонной 
записи. С 23 июня посе-
щение свободное. Од-
нако, если в библиоте-
ку придёт одновременно 
много людей, сотрудни-
ки вправе ограничить по-
сещение.

— Все посетители и со-
трудники должны быть 
в масках и перчатках. На 
входе в каждой библио-
теке стоят антисептики 
и лежат дезинфицирую-
щие салфетки для обра-
ботки рук. Чтобы не до-
пустить визит в библио-
теку людей с признаками 
инфекционного заболе-
вания, всем гостям из-
меряют температуру бес-

контактными термоме-
трами, — говорит Татья-
на Иванова. — А чтобы 
было проще соблюдать 
социальную дистанцию 
полтора метра, на полу 
в помещениях сделана 
цветная разметка. 

Прочитанное 
отправляют 
на карантин

Читальные и компью-
терные залы в библиоте-
ках пока закрыты, массо-
вые мероприятия не про-
водятся. Также не рабо-
тают сервисные услуги, 
например копирование 

и буккроссинг. Но сдать 
прочитанные книги и по-
лучить новые уже можно. 

— Мы постарались сде-
лать эту процедуру мак-
симально безопасной, — 
рассказала Иванова. — 
Во-первых, посетители 
могут заранее позвонить 
в библиотеку и назвать 
сотруднику необходимые 
им книги: сотрудник под-
берёт книги к их прихо-

ду. Во-вторых, все книги, 
которые нам сдают посе-
тители, мы отправляем 
на трёхдневный каран-
тин в отдельную комна-
ту. И только после этого 
ими снова можно поль-
зоваться.

Наталья 
АНОХИНА

Адреса и телефоны библиотек 
СЗАО можно узнать 
на сайте szao-cbs.ru

Книги снова 
ждут читателей
В округе открылись библиотеки

Читальные 
и компьютерные залы 

пока не работают
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прямым текстом
«Электронное голосование даёт 
возможность делать выбор 
в безопасном формате» 
Алексей Немов, 
четырёхкратный олим-
пийский чемпион по спор-
тивной гимнастике:

— Конечно, лучше делать 
свой выбор в безопасном 
формате, и электронное го-
лосование даёт нам такую 
возможность. Разумеется, 
каждый имеет право на вы-
бор формата голосования. 
Но я считаю, что мы за пе-

риод карантина так внедри-
лись в виртуальные просто-
ры, что только ленивый не 
освоил азы информатики.

Светлана Хоркина,
двукратная олимпийская 
чемпионка, девятикратная 
чемпионка мира 
по спортивной гимнастике:

— Конечно, я пойду голо-
совать. В этих поправках есть 
некоторые нормы, которые 
мне близки, понятны. Я хочу, 
чтобы они были закреплены в 
Конституции РФ. Что касает-
ся безопасности, как и многие 
граждане, я видела по теле-
видению, что предпринимает 
Цент ризбирком для обеспече-
ния безопасности при голо-
совании на участках. Думаю, 

если соблюсти все нормы пре-
досторожности, то почему бы 
не прийти и не принять уча-
стие в голосовании по пово-
ду столь важного документа… 
Лично я пойду и проголосую.

В библиотеке №227 на улице Героев 
Панфиловцев уже закипела работа

«В поправках есть некоторые 
нормы, которые мне близки»

В проекте «Активный граж-
данин» подвели итоги виктори-
ны, посвящённой электронным 
проектам Москвы. В их числе — 
портал mos.ru, проекты «Узнай 
Москву», «Музейная Москва он-
лайн» и «Московская электрон-
ная школа», которые помогают 
москвичам влиять на изменения 
в городе, делать его комфорт-
ным и современным.

Всего в викторине приняли 
участие более 135 тысяч чело-
век. Около 1 тысячи из них пра-
вильно ответили на все вопро-
сы. Самым лёгким участникам 
показался вопрос о том, какие 
возможности предоставляет 
«Московская электронная шко-

ла». На него верно ответили 70 
тысяч человек. А самым слож-
ным стал вопрос: где была за-
шифрована одна из рубрик mos.
ru — «История вещей», — в ко-
торой можно найти интересные 
рассказы, переносящие читате-
лей в разные эпохи. Правильный 
вариант выбрали чуть больше 12 
тысяч человек.

Победителями викторины 
стали 400 человек. Их опреде-
лил генератор случайных чи-
сел. В качестве приза они полу-
чат пригласительные билеты в 
музеи столицы и дополнитель-
ные баллы в проекте «Активный 
гражданин».

Наталья АНОХИНА

Определены победители викторины 
об электронных проектах Москвы
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА ДОСТАВКИ: 

 (495) 681-3970

Не принесли 
очередной номер газеты?  

Необходимо заполнить пустые клетки большого 
квадрата так, чтобы каждая строка, каждый стол-
бец, каждый малый квадрат 3х3 содержали все циф-
ры от 1 до 9 (каждая цифра встречается только один 
раз). Следует проверить строки, столбцы и малые 
квадраты с учётом уже вписанных цифр. В слож-
ных случаях можно карандашом вписать в клетку 
цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку на стр. 16

судоку

По горизонтали: Экземпляр. 
Дно. Орошение. Кафтан. Инди-
го. Ефрейтор. Уступ. Одеяло. 
Амеба. Гог. Трасса. Сага. Ткач. 
Воск. Рында. Сатирик.

По вертикали: Флибустьер. 
Датчанин. Паства. Прошлое. 
Мако. Асс. Коробочка. Решка. 
Еда. Фойе. Дунст. Тяга. Аполог. 
Океан. Рогалик.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно на сайте 
www.szaopressa.ru

сканворд

Судоку №1

Судоку №2

отдохни
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Наталия и Григорий 
Черновы из Щукина вме-
сте восемь лет. 

«Мы познакомились в 
марте 2011 года. Григорий 
приехал в гости к своему 
армейскому другу в Орёл. 
А я тогда жила там и зна-
ла его друга, — написала 
Наталия в «СЗ». — Так по-
лучилось, что мы все вме-
сте поехали отдыхать на 
озеро. Там мы впервые 
и увиделись с Григори-
ем. Мы сразу друг другу 
понравились, но сначала 
не подали виду ни он, ни 
я, ведь жили мы в разных 
городах и отношения ка-
зались нереальными. Но 
время шло. Я постоянно 

думала о нём, а он не мог 
забыть меня. Через полго-
да Григорий наконец ос-
мелился и написал мне в 
соцсетях, что хочет встре-
титься. Я была счастлива! 
Мы решили встретиться 
в Рязани, потому что я 
давно мечтала там побы-
вать. Мы провели вместе 
выходные, а уже через три 
месяца мой будущий муж 
сделал мне предложение». 

Сейчас у Наталии и 
Григория две дочки — 
Мирослава и Влади-
слава. Наталия работает 
видеографом и снимает 
семейные и свадебные 
фильмы. А Григорий — 
финансист.

отдохни
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сканворд

По горизонтали: Коробочка. 
Оса. Образина. Диспут. Мартен. 
Академик. Резус. Макака. Кулан. 
Кум. Мрамор. Ромб. Баку. Клир. 
Атака. Огранка.
По вертикали: Семирамида. 
Разгадка. Скобка. Оборона. 
Урал. Кио. Драматург. Амати. 
Дан. Стек. Олимп. Мако. Уникум. 
Азарт. Камбала.

Ответы на сканворд

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

Сказала мужу, что, когда он выйдет из 
душа, мы поговорим о том, что я нашла у 
него в телефоне!  Четвёртый день моется…

На собеседовании.
— Мне срочно нужна работа. У меня 

жена и пятеро детей!
— А что вы ещё умеете делать?

Чтобы испугать мужчину, девушке до-
статочно спросить, помнит ли он, какой 
сегодня день.

Природа за время карантина так очи-
стилась, что ко мне вернулись 5 кг, сбро-
шенные в сентябре.

Третью ночь подряд соседям ком-
позитора не даёт заснуть новая колы-
бельная.

— Бэрримор, а что там за вой начался 
в «Фейсбуке»?

— Противники снятия режима само-
изоляции, сэр.

— А до этого что за вой был, Бэрримор?

— Противники введения самоизоля-
ции, сэр.

— А как вы их различаете, Бэрримор?
— Никак, сэр, это одни и те же персона-

жи, они просто любят выть, сэр.

— Здравствуйте, это такси. Я подъ ехал, 
выходите.

— Но я не заказывал такси!
— В кризис мы ищем клиентов сами.

Занимательная зоология. Знаете ли вы, 
что больше всего товарищей у тамбов-
ского волка?

анекдоты

ОТВЕТЫ НА СУДОКУ №1 СО СТР. 15 ОТВЕТЫ НА СУДОКУ №2 СО СТР. 15

фотоконкурс «мы — пара!»

Дорогие друзья! Газета «Москва. Северо-Запад» 
продолжает фотоконкурс для наших читателей 

«Мы — пара!».  Присылайте свои фотографии и расскажите 
единственную и неповторимую историю вашего счастья. 
Может быть, вы недавно познакомились, но уже поняли, 
что это судьба? А может, вы уже полвека живёте вместе? 
В любом случае вам сюда! Напоминаем, что снимки должны 
иметь объём не менее 500 Кб.

Ваш «СЗ», szaopressa@mail.ru

!

«Однажды 
встретились — 
и не смогли забыть 
друг друга»

Москва

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, 
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

(495) 681-3645

SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
REDAKTOR-2017@YANDEX.RU

СЕВЕРО-ЗАПАД
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